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市场经济25年的洗礼，让合肥荣升为全国宜居城市

昔日宿舍楼 今日小洋房
1992年，在许多人的记忆里早已模糊不清，但那一年社会主义市场经济体制改革目标的确立，不仅成就了许多人、许多

事，而且使中国发生着日新月异的变化，使合肥这座中部省份的省会城市一跃而成为今日的全国宜居城市。昔日人们住惯
的单位老宿舍楼，被一栋栋拔地而起的高楼所取代，合肥正在以惊人的发展速度赶超着一线城市。 ▋记者 任金如

昔日的合肥市政府办公大楼，还在寿春
路的老招投标中心，那时候为了合肥的新发
展，所有的政府公务员都必须带头拆迁……
曾经是合肥市拆迁办一员的李工，回忆起当
年感慨万千，拆掉自家的乱搭乱建，为合肥
市的发展“让道”，不少公务员都是做出了巨
大牺牲。

然而今天来看，这种牺牲是值得的。在
合肥新一轮《合肥市土地利用总体规划
（2006~2020年）》中，合肥市（不含巢湖市、庐

江县）建设用地总规模调增为 1377 平方公
里，新增 276 平方公里；中心城区建设用地
规模调增为 360 平方公里，净增 135 平方公
里。这为合肥由现代化新兴中心城市，迈向
区域性特大城市，奠定幅员基础。

到 2020 年 ，合 肥 中 心 城 市 人 口 为
370.78万人，建设用地规模控制在360平方
公里以内。按照一年合肥增长20万人口的
速度计算，未来合肥市区的常住人口肯定有
360 万人，合肥很有可能将人口向中心城区
以外的卫星城转移，当年合肥学院房地产研
究所所长朱德开的“预言”已经成为现实，滨
湖新区、北部新城……随着时光的迁移，合
肥城正在一天天“长大”。

规划调整：
跃升区域性特大城市

粮食局宿舍楼、气象局宿舍楼……提起
这些名称，一些老合肥人对当年还历历在
目，而年轻的一代早已不知道那是何种生
活。一些年代久远的宿舍楼甚至都没有阳
台，同一层必须共用一条走廊，每家每户都
紧挨着，在走廊里做饭，中午还可以互打招
呼……唯一的好处，供水、供电、供暖气都有
单位“优惠价”。

而今的合肥人，早已远离了那种生活空
间的“局促”，搬进了各式各样的花园小区。
毕业之后就在合肥就职的孔先生，就是房地
产制度改革的受益者，作为当年单位的新员
工，他也曾被分配居住过那种宿舍楼，2003
年合肥发展提速之后，他也按捺不住在合肥
买了自己人生第一套商品房，搬进了花园式
的小区，冬天有供暖，夏天有泳池。头几年
买房都在交学费，装修问题、学区问题……
之后，熟悉房地产的孔先生，果断又在政务
区投资了两套房，到现在房价翻了几番。

2002 年，曾经有人嘲笑：大蜀山脚下买
房，坐车进城还要四五十分钟，有人买么？而
今，政务区已经成了绝版区域。2006年，才
起步的滨湖新城被视为“鬼城”，3000元的房
价都乏本地人问津，如今几万的学区房，人们
还争着抢。

住宅升级：
告别宿舍楼 搬进花园小区

在老合肥人遥远的记忆里，合肥夜晚最
热闹的地方，就是三孝口和四牌楼。三孝口
或者四牌楼的天桥，这座城市曾经标志性的
建筑，早已经在大建设风雨洗礼后荡然无
存，红旗百货大楼、老光明电影院……这些
曾经被视作“合肥的小香港”的曾经，也慢慢
被湮没在历史的长河里。

取而代之的是五里墩商圈、元一商圈
……合肥老牌房地产开发企业带来的新商
超模式。而从 2000 年开始，从合肥南边开
进来挂着“浙”“苏”牌照的轿车越来越多，许
多浙江房地产开发商一口气在合肥买下数
块地皮，决定在合肥大干一场。2008 年之
后，万科、万达等房产大鳄也相继看中了合
肥，万达一举拿下芜湖路桥西侧的原美菱集
团的黄金地段，将万达百货带入了合肥，让
合肥的商业模式再次更新换代。

2016 年合肥滨湖万达乐园开业，让热
爱生活的合肥人，彻底爱上能与一线城市相
媲美的本地娱乐生活。除此之外，合肥的老
城区也在慢慢焕发着新颜。

商业变化：
曾经小香港 现在要追上香港

从经济适用房建设到廉租房分配，再到
公租房的保障，合肥用了不到十年的时间。
2012 年，合肥市房产局和合肥市经开区天
门湖公租房项目，更是成为省内独家获得
2012年度国家级表彰。

装配技术是来自德国，建设速度是每五
天就能盖好一层楼，在安徽首幢十八层装配
式高层公租房——天门湖公租房 3 号楼的
施工现场，这是市场星报、安徽财经网记者
亲眼见证的一幕。在天门湖提供的服务指
南中，记者看到，包括床、床垫在内等用品都
是统一标配，附近企业的员工可以就近入住。

在已经入住的宿舍楼里，合肥裕同印刷
包装有限公司的黎明，正在和同事一起上
网。“这里的条件比外面小区要好多了。”刚
从深圳分公司来合肥的黎明说：“以前公司
在外面租的房子，每个月也要1000多元，这
里只要几百元一个月。”在公寓楼(2 室一厅

一厨一卫)内，来自安徽呵宝儿童用品有限
公司的黄经理一家，也对现在的住宿条件表
示满意。

保障先行：
新员工可以住公租房

2017年，合肥被中国社科院评为中国宜
居城市 20 强，除了城市面貌、居住环境等大
为改观，老旧小区环境的整治也是合肥宜居
可圈可点的重要因素。2012年开始，合肥市
启动了老旧小区环境综合整治工程，让数百
个小区旧貌换新颜。

遇上大雨天，家住合肥市东流路与宿松
路交口的张女士，再也不用为家住顶楼渗水
而心烦。她所在的包河区三棉小区，已完成
老旧小区整治，开通了天然气，水电表出了
户，小区道路得到了修整和翻建，陈旧的地
下管网也进行了疏通，更能一目了然的是单
元的防盗门上也跟新小区一样装上对讲机，
小区楼道和外立面被粉刷一新。

整治完的老旧小区，大多数居民都很满
意。三棉小区业主陈克云大爷说，小区通了
天然气，每个单元防盗门都装上了对讲机
……开展问卷调查，99%的居民认为老旧小
区综合整治促进社会和谐、小区生活环境和
安全环境有了较大改变，80%的居民认为老
旧小区综合整治后房价或房租将增长。

小区整治：
单元老防盗门装对讲机

很多人将此形容为“像搭积木一样建房
子”，2012 年，随着远大住工落户合肥，合肥
建筑业也进入全新的变革，彻底告别“秦砖
汉瓦”时代。合肥力争在2017年实现建筑产
业化面积不少于 600 万平方米；2020 年，建
筑产业化在合肥大规模运用，让合肥的建筑
扬尘得到根本性的抑制。

“这样的说法实际上是一个误区，可以说
是‘像造汽车一样建房’。”已经入户合肥的
远大住工负责人介绍，汽车的制作工程是将
各个零部件都做好，然后再拼装，几分钟就
可以制作一部汽车。在远大住工的工厂里，
将墙壁、屋顶、房梁等房屋各个部件先建好，
然后再拉到现场的地基上浇灌“连接”，屋子
的所有部位全部都是钢筋混凝土的，在合肥
已经有了诸多代表作，比如中科大先研院专
家楼等，其速度、品质和建筑质量都有目共
睹。

合肥已经拿出专项资金，对积极转型发
展的建筑企业进行补助，一次性补助 10~20
万元，各县（市）区、开发区管委会组织建设
的建筑产业化试点示范项目，可申请奖补资
金补助，补助标准按装配式建筑（预制率不

低于 40%）1.5 万元/万平方米执行。可以预
期，下一个 25 年，合肥更多装配化的房子涌
现，质量可靠、性能安全的现房销售将不再
是梦想。

制造升级：
像造汽车一样盖楼


